

BOLETIN

DE PRIMERA ENSEÑANZA

DE LA PROVINCIA DE SALAMANCA.

SE PUBLICA LOS DIAS 10, 20 Y 30

SECCION DOCTRINAL.

Discurso pronunciado por el Regente de la escuela práctica normal de Salamanca en el acto de adjudicarse los premios por el Sr. Rector, á los niños de las dos Secciones.

CONCLUSION.

Los hombres que interesados en el bien y prosperidad del linage humano han discurrido con mas acierto acerca de los graves males y desgracias que le afligen y los medios de mejorar su condicion, están conformes en señalar la ignorancia como el germen de toda maldad.

Y efectivamente, penétrese en las cárceles y presidios, recórranse sus oscuros y hediondós calabozos, preguntese á sus infortunados moradores agoviados con el peso de las cadenas y tal vez por el convencimiento de sus errores, la educacion que recibieron, y es seguro que se hallarán muy pocos, uno por cada ciento quizá, que asistieran cuando niños á la escuela el tiempo preciso para aprender á leer y escribir medianamente si quiera. La mayor parte llevan en su frente el sello de

AÑO IV.—N.º 29.—30 DE JULIO DE 1864.

su estupidez é idiotismo, demostrando en sus acciones la mas criminal indiferencia, sus costumbres depravadas, sus palabras las mas obscenas, hacen no pocas veces gala de sus falsas creencias, tomando como gracias las que no son mas que sandeces, hijas de su ignorancia y de su maldad.

Observad tambien aquellos desgraciados, que convencidos de su crimen, le expian en un cadalso, satisfaciendo con la última pena á la sociedad á quien ofendieron; oid la mayor parte de las exhortaciones que dirigen al pueblo, seguramente vereis que en su rudo y tosco lenguaje, se esfuerzan en hacer ver á los padres de familia la necesidad de educar á sus hijos, atribuyendo á la falta de educacion su situacion presente, y haciendo depender de ella el porvenir del hombre.

Es indudable que el hombre dispone de todos los medios para ejercer el mal, así que cuando sus acciones no están arregladas por la buena educacion, las pasiones en él se desbordan, y abusando de los dones que el Creador le concediera, los emplea generalmente en perjuicio de sus semejantes, y por consiguiente de la sociedad en que vive.

No seais vosotros, niños amados, de los que se dejen arrastrar por el impetuoso torrente de pasiones desenfrenadas. Consecuentes con la educacion que recibis, arreglad siempre vuestra conducta á las máximas sacrosantas de nuestra divina Religion. Grabad estas en vuestra memoria y que ellas sean siempre el guia que presida vuestras acciones, porque la educacion no solo determina el porvenir de nuestra vida temporal, sino tambien, y es á lo que principalmente se dirige, á nuestra felicidad eterna.

Sabido es que el origen del hombre es divino y por consiguiente divino debe ser tambien su fin. Al crear Dios al hombre le imprimió un destello de su divinidad, el alma. Por ella se distingue de los demas seres crea-

dos, conoce la verdad y el error, el bien y el mal, puede apartarse de este y seguir aquel, prolongando en este caso su felicidad mas allá del sepulcro, pues es indudable que Dios tiene reservados bienes sin cuento, goces sin fin á los fieles observadores de su santa ley.

Mas al imprimir en nuestra alma el amor á nosotros mismos, nos inspiró tambien un sentimiento de benevolencia hácia nuestros semejantes. Por eso experimentamos una satisfaccion tan pura cuando contribuimos de cualquier modo á la dicha ajená. Pero este sentimiento de benevolencia como todas las demas facultades con que Dios enriqueció el alma del hombre quedaria adormecido é ignorado, por decirlo así, si desde los primeros momentos de la vida no se procurara su desarrollo de una manera conveniente. La razon, la virtud, la grandeza propia de la naturaleza humana se manifiestan en el principio de la vida, y adquiriendo consistencia y fortaleza de una manera gradual y progresiva preparan al niño para pasar á la adolescencia y de esta á la juventud, continuando siempre su desarrollo, señalan al hombre los deberes que tiene que cumplir al entrar en sociedad. Por eso la educacion debe durar desde que el hombre nace hasta que muere.

Enseñar todos estos deberes con la palabra y el ejemplo, tal es la mision que está encomendada á los educadores de la niñez. Difícil y espinosa en verdad, pero la proteccion que el Gobierno de S. M. viene dispensándola, el incansable celo de V. S. I. y el generoso desprendimiento de la Ilustre Corporacion municipal para proporcionar recompensas á la niñez estudiosa, la facilita en gran manera.

Vosotros, queridos niños, debeis ver en el premio que se os va á conferir el emblema del exacto cumplimiento de vuestros deberes, la señal del público aprecio á que os habeis hecho acreedores, no el precio de vuestra buena conducta, que no puede tener mas galardón que

la tranquilidad de vuestra conciencia, el beneplácito de las autoridades y el aprecio de vuestros padres y maestros. Tened siempre presente que lo que es bueno debe practicarse por la sola razon de que es bueno en sí, no por la recompensa que de practicarle esperamos.

Concluyo, Ilmo. Sr., tributando antes las mas sinceras gracias tanto al Gobierno de S. M. por la pretección que viene dispensando á la Instrucción primaria en general y en especial á las escuelas modelos como la que tengo la honra de dirigir, como tambien á V. S. I. que tanto celo é interés se toma en mejorarla, empleando para ello acertadas disposiciones y superando cuantos obstáculos se oponen á su engrandecimiento.

SECCION DE VARIEDADES.

Relacion de subvenciones. En la que hemos visto publicada, y en las concedidas para material de escuelas por Real orden de 25 de Febrero último y que se ha hecho pública por la Direccion general, se encuentran solo en esta provincia las dos de 10000 rs., de que ya dimos cuenta á nuestros lectores, la de *Arcediano* y la de *Lagunilla*.

Esperamos que en otra distribucion ha de ser mas afortunada la provincia de Salamanca, porque habiendo desaparecido los obstáculos que habia para tramitar los expedientes que se incoaran con los que nuevamente se presenten marcharán con rapidez, merced al celo que se despliega en la Seccion de Fomento, al que tambien revela el nuevo arquitecto provincial, y á la actividad y buen deseo que se nota en la Excm. Diputacion provincial y Junta de Instrucción pública. Sabemos que de un dia á otro, á mas de los que se han despachado y remitido ya despues de la última distribucion, irán al Ministerio de Fomento debidamente informados los expedientes de subvencion de los pueblos de *Sahugo*, *Sontibañez de Bejar*, *Mata de Armuña*, *Navamorales*, *Pedraza de Alba*, *Parada de Rubiales*, *Peralejos de Abajo*, *Galinduste*, *Almenara*, *Rábama*, *Monsagro*, *El Cerro* y *Aldea del Obispo*.

El Tiempo. Con este titulo ha visto la luz pública en Barcelona otro periódico de 1.ª enseñanza. Son cuatro ya los que se publican en la capital del Principado, si es que mal no recordamos. *El*

Tiempo le dirige y es su edictor D. Luis Nata, Inspector del ramo de la provincia, segundo maestro que fué de esta normal de maestros. Deseamos á nuestro cólega larga vida y la fé y perseverancia que necesita para defender los intereses de la educacion popular. Una vez al mes se publica *El Tiempo*, y cuesta 10 rs. anuales la suscripcion.

Colecciones. Las de pesos y medidas arregladas al sistema métrico se hallan en Madrid en gran número en el edificio que fué casa de Correos, y en el departamento del Ministerio de Fomento. Ya se han enviado á no pocos Gobernadores de provincia para que se distribuyan por ahora en las cabezas de partido, y de creeres que en lo que resta de año han de hallarse las colecciones en cada cabeza de distrito municipal, toda vez que los Ayunlamientos consignaron todos, y les fué aprobada en sus respectivos presupuestos la cantidad que se determinára para la adquisicion de las pesas y medidas basadas en el sistema métrico.

Ya conocerán con esto los maestros la gran necesidad de insistir un dia y otro en dar á conocer á todos sus discípulos siquiera sea el nombre de las unidades tipos, múltiplos y divisores, á fin de que se estienda y generalice la nomenclatura y se conozca el valor de las medidas y pesas que han de servir dentro de poco para apreciar las longitudes, conocer las cabidades en líquidos y áridos, asi como las superficies y volúmenes.

Buen método. Atendiendo á los excelentes resultados que parece haber producido el que ha compuesto el Sr. Merino Ballesteros para la enseñanza de lectura de *S. A. R. el Sermo. Sr. Príncipe de Asturias*, se ha expedido una Real órden en la cual se manifiesta á los Gobernadores de provincia que S. M. la Reina vería con gusto el que se adoptase en las escuelas de los Establecimientos de Beneficencia del Reino el método del Sr. Merino, y para lo cual se está haciendo una edicion económica que pueda hacerse extensiva á todas las escuelas.

La Protectora. Con este título se ha establecido en Madrid una agencia central de Profesores de Instruccion pública, cuyo objeto es representar á los maestros de ambos sexos en todas las oficinas del Estado, agitando cuantos expedientes tengan incoados, y haciendo cuantas diligencias les ocurran en la corte, sean de la clase que fueran. Hacia en efecto suma falta un establecimiento que tomase á su cargo esta empresa con *actividad, inteligencia y economía*, pues aunque hay un inmenso número de agentes de negocios, por mas que pueda suponerseles diligentes y activos, como carecen de los conocimientos propios del ramo, no podian resolver ciertas dificultades que debieran ocurrirles á menudo por lo cual en preguntas y contestaciones se habia de perder mucho tiempo.

Pero estando al frente de la *agencia* personas de larga esperiencia y ejercitadas en todos los asuntos del magisterio, será muy rara la duda que pueda ofrecérseles, si la explicacion de lo que se solicite va puesta regularmente.

Recomendamos eficazmente á nuestros lectores esta agencia, que sobre las ventajas de evacuar pronto, bien y con suma economía cuantos asuntos se la confian, ofrecen tambien auxilios á los profesores necesitados por suspensos ó inútiles, y manifestando que las obras han de justificar cuanto promete.

El prospecto da motivo para esperar el fiel cumplimiento de las ofertas, á pesar de los infinitos desengaños que se ven diariamente. Al final del prospecto aparece la tarifa de lo que cada suscriptor deberá abonar, que es lo siguiente.

Hasta 3299 rs. de sueldo 4 rs. mensuales ó su equivalente en sellos.

Desde 3300 rs. de sueldo 5 rs. ó los sellos de franqueo correspondientes, ó cuota anual 60 rs. ó 138 sellos

La suscripcion puede hacerse por meses, trimestres, semestres ó anualidades anticipadas á D. Juan Pico Dominguez en Madrid, calle de San Vicente alta principal, Director de dicha Agencia.

El Crítico. Con este título se ha publicado en Zaragoza un libro útil para el profesorado que contiene la bibliografía de la 1.^a enseñanza y biografía de hombres notables como Montesino y Cardenera, obra escrita por D. Eduardo de Echevarría y D. Valentin Zabala, profesores de instruccion primaria. El libro se halla dividido en 10 series de diferente número de páginas y precio con arreglo á ellas: el número total de páginas es de 282 y su valor 20 rs. Se vende en Zaragoza en la imprenta de D. Calisto Ariño, calle de San Felix, núm. 6, quien servirá al instante los pedidos que se le hagan en carta á su nombre, incluyendo el importe de los precios respectivamente designados en sellos de franqueo ó libranzas de fácil cobro.

Justa apreciacion. El Excmo. Sr. D. Salustiano de Olózaga en el brillante discurso que leyó al inaugurarse la Academia matritense de Jurisprudencia y Legislacion, al referirse á lo importante que es la buena pronunciacion en el orador, habló incidentalmente de la 1.^a enseñanza, de los maestros y de la escuela normal central; y pagando el debido tributo á su fundador se expresó en los términos siguientes. «En nada creo que se ha progresado tanto en esta época, como en la instruccion primaria que reformó y casi planteó de nuevo el fundador de la Escuela normal, el sábio y virtuoso Don Pablo Montesino; ninguna clase tiene á sus ojos mas importancia ni alcanza mayores simpatías que la de los maestros de primeras letras.» Cuando los hombres como el Sr. Olózaga se espresan en términos tan lisongeros de nuestro ramo, no es de esperar que en él se retroceda, antes por el contrario debemos prometernos progresos mayores porque la opinion de D. Salustiano es la opinion de los mas de los hombres de Estado, de la generalidad de la prensa y de la opinion pública.

Nueva edicion. Concluidos ya los ejemplares de la Aritmética del Sr. Velasco, á escitacion de varios maestros sabemos que está tirando, si es que no está ya impresa la 5.^a edicion corregida y aumentada.

Un cuadernito tan bien tratado y con una claridad y precision tan marcadas en la doctrina, no podia menos de tener aceptacion, y estas circunstancias, unidas á la *baratura*, han hecho sin duda que los maestros le hayan acogido con la benevolencia que lo han hecho, no solo en esta provincia, sino en las que forman el disirito universitario.

Los profesores que necesiten ejemplares ya pueden hacer sus pedidos en los sitios de costumbre y á los mismos precios, 20 rs. docena y 2 por ejemplar.

Primera comunión. Aunque fuera de tiempo, estamos en el deber de manifestar que en *Horcajo de Medianero* veinte niños de ambos sexos recibieron el Santísimo Sacramento de la Comunión por la vez primera el dia 1.º de Pascua de Pentecostés. Fueron instruidos los niños por el celoso Párroco D. Lorenzo Falcon, quien por espacio de un mes se ocupó en ejercicios espirituales hasta que comprendió que estaban en el caso de conocer los efectos de los Sacramentos de la *Penitencia y Comunión*.

Confesados los niños y explicado el evangelio del dia, el instruido Sr. Párroco puso al alcance de todos los efectos que causa el Santísimo Sacramento de la Comunión y especialmente en las almas de los niños.

Llamó mucho la atencion el solemne acto que acabamos de bosquejar, no solo del numeroso vecindario de Horcajo, sino de los forasteros que concurrieron á la misa, enterneciéndose de júbilo y por el placer que esto produce en los que se alimentan y crecen con los sentimientos cristianos y con las verdades de la fé.

Tambien en el pueblo de *Porqueriza* recibieron los niños la 1.ª comunión trabajando para ello de acuerdo el Párroco y maestro, y conociendo los vecinos todo el servicio que prestarán tan dignos funcionarios, se mostraron todos altamente complacidos al ver la buena educacion religiosa que sus hijos llevan.

Mucho placer experimentamos al hacer públicos estos hechos que tanto honran al Magisterio.

Doce escuelas. Este es el número de las que se aumentan en Madrid, y para lo cual, el Excmo. Sr. Ministro de Fomento ha autorizado competentemente á su Iltre. Ayuntamiento. De estas escuelas que han de ser para la clase menos favorecida de la fortuna, cuatro han de ser de niños, cuatro de niñas, y las cuatro restantes de párvulos. Mucho gastará el Ayuntamiento de Madrid en ornato y otras necesidades que reclama una Córte, pero bien conocen sus ilustrados individuos que lo que se emplea en escuelas adorna la inteligencia y el alma de los niños, y aunque no recreen los sentidos como las mejoras materiales, cimentan el sentimiento religioso, desarrollan las facultades intelectuales y contribuyen al bienestar material y moral.

SECCION DE ANUNCIOS.

NUEVO Y SENCILLÍSIMO MÉTODO

PARA ENSEÑAR A ESCRIBIR EN 24 LECCIONES

LA LETRA CURSIVA ESPAÑOLA

aunque no sepa tomar la pluma, pero sí leer,

POR D. JOSÉ REMIGIO RAMOS,

profesor de primera educacion.

Este breve y compendioso Método, mandado adicionar por reales órdenes de Agosto y Octubre últimos, á consulta del real Consejo de Instrucción pública, á las obras y tratados útiles para la enseñanza en las escuelas, reúne á la novedad de su invencion la facilidad de su ejecucion, á su simple teoría la aún mas fácil práctica.

La persona que, sabiendo leer, desee aprender á escribir sin maestro, puede conseguirlo con solo tener á la vista el téxto y las láminas. Está basado en seis radicales que con ligeras modificaciones son las mismas letras, como se vé en la lámina segunda; y de aquí el formar estas inmediatamente el que aprende, y escribir cursivo en tan poco tiempo, y aun en menos, si tiene gran disposicion, á que contribuye no poco el empezar á verificarlo desde luego en la regla de 5.^a de Iturzaeta y con lapicero, por ser lo mas lógico, lo mas fácil y lo mas limpio para niños y adultos, y preparar su mano y dedos para manejar despues bien la pluma. El Método en cuestion contiene las reglas caligráficas y pedagógicas necesarias para practicar fácilmente la escritura, y una estensa explicacion para que pueda comprenderse de qué radicales procede cada una de las letras minúsculas y mayúsculas.

Véndese en Madrid al módico precio de 4 rs. ejemplar y 5 para provincias, franco de porte, en el almacen de papel de Hernando, calle del Arenal, núm. 11, y en casa del autor, Costanilla de Santiago, núm. 2.

Editor responsable, D. ANTONIO MARTIN LOPEZ.

SALAMANCA:

ESTAB. TIP. DE D. TELESFORO OLIVA, RUA, 25.